



大晦日深夜の参道に並ぶ



交通整理を頑張りました



授与所は大変忙しい

あと一ヶ月で令和六年のお正月を迎えるが、皆様は、毎年どのようにお正月をお過ごしでしょうか。白岡八幡神社の周辺では新しい住居が建ち新世帯が次々と増えていきますので、白岡八幡神社の初詣と催しについて紹介します。住み始めて数年、まだ白岡八幡さまの鳥居を潜つたことのない方もこの機会にお立ち寄りください。

令和六年初詣も白岡ハ幡さまに  
“懐かしい想い出と新しい想い出

懐かしい想い出と新しい想い出作り

太鼓が鳴り響き、それまでに鳥居の先まで列をつくっていた大勢の方の参拝が始まります。それから正月三が日、早朝から夕刻まで参拝の列が続きます。

をお勧めします。  
ご家族や個人として昇殿して  
の「年頭祈願」をご希望の方は  
社務所でお受けしますのでお申  
し込みください。

いう言葉があります。有職故実とはものの由来を知り、意義を覚り用途を明らかにすることできれども、時代の潮流に流されることは、古くから重んじられていました。

を長いお休みにしました。令和五年に入り新型コロナは感染症5類へ移行になるなど新たな局面となり、白岡八幡神社においても、六月夏越の大祓え、九月「縁日」、十月秋季大祭において何年かぶりに巫女舞、お囃子、太鼓の皆さんのお奉納に接し拍手を送ることが出来ました。令和六年のお正月、神楽殿での晴れ姿に熱い応援をお願いします。

てきました。神様と人との関りは、鎌倉時代の法律「御成敗式目」に「神は、人の敬ひによつて威を増し、人は神の徳によつて運を添ふ」とあり、神様は人の崇敬の誠を受けることによつてその神威を増し、人はその神様のご神徳によつてその人としての良いめぐりあわせを与えるとあります。

また神社では、「有職故実」と

をお勧めします。  
ご家族や個人として昇殿して  
の「年頭祈願」をご希望の方は  
社務所でお受けしますのでお申  
し込みください。  
お神札には神様が宿っています  
が新年に新しいお神札に祀り  
替えます。お神札のほかお守  
り、破魔矢、熊手などの授与品  
のテントが準備されます。例年  
大勢の方がお求めになるおみく  
じについてもテントが設置され  
ます。

キツチンカーや屋台も並びます。白岡に長くお住まいの方はよく「昔は」の鳥居から先まで露店が並んだものだ」と話しますが、とてもそのようにはなりませんが、皆様の想い出の想いだしとお子様の想い出作りにお出でください。

いう言葉があります。有職故実とはものの由来を知り、意義を覚り用途を明らかにすることで神社の尊嚴を増し、崇敬の向上をも得ることもできる。要約すれば、時代の潮流に流されることはなく、古儀伝統を重んじていくことかと思います。

心に決めてご参拝される方、散歩途中でご参拝される方々、気持ちよくお立ちより出来ますよう神事の充実、神社の整備に努めてまいりますので今後とも

◆ 神職雜感



野原朋之禪官

神楽とは神前で演じられる音楽や歌舞のことですが、神楽殿において巫女舞、お囃子、太鼓、獅子舞、大正琴、能舞などが奉納されますのでご覧下さい。

令和二年冬からの新型コロナ感染拡大は三年に亘り巫女舞の皆さん、お囃子の皆さんのお活動

田頃、神社の護持にご協力いただきまして有難うございます。とりわけ、コロナウイルス禍の中、氏子、皆様方のご理解のもとで神事を予定通り斎行できましたことに厚く御礼申し上げます。

A portrait of Nohara朋之禰宜 (Nohara朋之禰宜), a man wearing a black cap and a light green poncho-like garment, holding a wooden staff. He is standing in front of a white board with Japanese characters.

発行  
白岡八幡神社  
〒349-0218  
埼玉県白岡市白岡889-1  
社務所  
TEL.0480-48-5118



白岡八幡神社



## 「清掃ボランティア」をしてみました

令和五年五月から新型コロナ感染症も5類に分類され、いろいろなイベントや行事が再開されるようになります。そういう中で娘の通っている中学校に、八幡神社の境内清掃をボランティア活動でやりませんかと声を掛けさせて頂きました。学校側も快く受け入れててくれ、年四回の清掃ボランティアを実施することとなりました。

最初生徒たちは竹箒の扱い方もわからず、神社の総代、世話人さんたちが教えることになり、いい交流になりました。生徒たちに、ボランティアに参加してよかったですと話を聞きました。生徒たちの声は、◎先輩や神社の方、友達と協力して掃除をするのは気持ちが良い、◎地域の人と協

力して昔からの神社を守ることが出来た、◎新しい体験が出来たなどでした。（世話人 佐々木徹）



竹箒と中学生

## コロナ禍の三年も舞い続けて頂いた寿獅子舞

この数年、年の初めに白岡八幡神社の神楽殿で「寿獅子舞」を舞うことが出来て感謝しております。

諸説ありますが、獅子舞は、一六世紀ころに伊勢の国（三重県）で飢饉や疫病を追い払うため獅子頭をつくり産土神（うぶすなかみ）として祀り、獅子舞をさせたのが始まりと言われています。その後十七世紀に入り伊勢より江戸へ伝わり、悪魔祓いやこの世を祝う縁起物として江戸の町々で喝さいを浴び、全国に広まりました。

獅子舞は、それぞれの地方の風土・風習に適応した形で残っています。これが日本の古典民族舞踊の中でも一番多いという所以だと思います。

白岡八幡宮は、その境内が境内で一番多いという所以だと思います。

白岡笑福会「寿獅子舞」

はご存じのことと思いますが「蜜柑」を用いて演技しております。是非、次の機会にはご確認下さい。

変化しております。それから獅子頭で頭や気になる部位を噛ませて頂きますが、病気が良くなるとも大願成就するとも云われています。

白岡笑福会は令和元年に発足しました。私は六五歳に泥鰌すべりの安来節にはまり、その後、獅子舞を始め様々な芸事を習得し、芸事を通じ多くの仲間が出来ました。

ある日「もつと練習しよう」ということで稽古場所をつくり「白岡笑福会」を発足しました。笑福は「笑門来福」からきていました。「笑いの絶えない家庭には自然と幸福が訪れるという」ことからです。

会の仲間で様々な芸事を交換し習



片石さん 五十嵐基洪さん 佐藤 榮さん

得します。例えば、獅子舞、安来節を始め、一人手拭芸、二人手拭芸、ばか面笑福踊りなどです。この数年、コロナ禍でお祭りや行事が中止になりましたが、仲間の繋がりがあり現在に至っています。令和六年お正月では、引き続き白岡八幡神社の御神前で寿獅子舞をご奉納させていただき、皆様と新年を共に寿ぎたいと思います。

**『細井昇家文書の「白岡八幡宮略縁起」を読む』**

最初は「白岡町の文化財」にも掲載されていますが、白岡市教育委員会の細井昇家文書にある「白岡八幡宮略縁起」を読むことから始めました。細井昇家は茶屋地区に住んでいて幕末から明治の初めにかけて、この地区の名主でした。

**『慈覚大師円仁が多くの寺院を開山、創建』**

慈覚大師円仁が関係した寺院としては、山形の立石寺が貞觀二年（八六〇）開山、平泉の中尊寺が嘉祥三年（八五〇）開山、毛越寺が嘉祥三年（八五〇）創建と言われ、これらの寺院と比較しても、白岡八幡神社は遙色のない歴史を持っていますことが分かりました。



これまで白岡八幡神社は正福院の一端を紹介します。

「白岡町の文化財」を中心として総代・世話人五名で実証的に調べることを基本としていきます。その一端を紹介します。

明治になり神仏分離が行われ、それがおかることになりました。そこで当時の浦和県に、名主である細井昇家文書にあり、翻刻してその経緯が明らかになりました。この申請書が提出されました。この文書も細井昇家文書にあり、翻刻してその経緯が明らかになりました。

**『明治の「神仏分離」で神主就任を申請』**

これによると、嘉祥二年（八四九）に慈覚大師円仁が、仁明天皇の勅命を賜り草創したとあります。約千年前の出来事がこの時まで伝承されてきたものと推定できます。因みに、嘉永七年は日米和親条約が調印されたり、吉田松陰が密航に失敗したりした年です。

細井太兵衛と名があり、この方が書かれたと思われます。

## 白岡八幡神社の沿革を調べる

これまで白岡八幡神社は正福院の一端を紹介します。

「白岡町の文化財」を中心として総代・世話人五名で実証的に調べることを基本としていきます。その一端を紹介します。

明治になり神仏分離が行われ、それがおかることになりました。そこで当時の浦和県に、名主である細井昇家文書にあり、翻刻してその経緯が明らかになりました。この申請書が提出されました。この文書も細井昇家文書にあり、翻刻してその経緯が明らかになりました。

**『明治の「神仏分離」で神主就任を申請』**

これによると、嘉祥二年（八四九）に慈覚大師円仁が、仁明天皇の勅命を賜り草創したとあります。約千年前の出来事がこの時まで伝承されてきたものと推定できます。因みに、嘉永七年は日米和親条約が調印されたり、吉田松陰が密航に失敗したりした年です。

